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Bellolio tras 
primarias: 
“Jara se 
frenteamplizó” 
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NAVEILLÁN VA
POR KAST

En exclusiva con Turno PM, Gloria 
Naveillán (PNL) lanza críticas directas 
a Kast por su silencio frente al 

tema de las mujeres. “Me preocupa, 
sinceramente, cuál será su opinión”, 
dijo.  2

https://whatsapp.com/channel/0029Vb66J1kKLaHoHjFS3v2p
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  L as cosas no andan bien en 
la derecha, y las últimas 
declaraciones de la candi-
data presidencial de Chile 
Vamos, Evelyn Matthei, 

no han contribuido a mejorar el 
ánimo. Gloria Naveillán (PNL) co-
mentó en Turno PM las palabras 
de la ex alcaldesa de Providencia, 
quien aseguró que Johannes Kai-
ser (PNL) es “más respetuoso con 
las mujeres” en comparación con 
José Antonio Kast, abanderado 
presidencial del Partido Republi-
cano.

En entrevista con Radio Con-
cierto, Matthei añadió que Kaiser 
tiene “una postura mucho más li-
beral” respecto a este tema. Ante 
estas declaraciones, la parlamen-
taria emplazó a Kast a abordar 
esta temática y mostró su preo-
cupación frente a la estrategia de 
silencio que ha mostrado el candi-
dato a La Moneda.

- ¿Está de acuerdo con las de-
claraciones de Evelyn Matthei 
o cree que es una jugada políti-
ca?

A esta altura, Matthei tiene 
una pugna específica con José 
Antonio Kast, en la cual nosotros 
no nos vamos a meter. Ese ya es 
problema de ellos, si pelean o no 
pelean. Pero la verdad es que lo 
que me parece increíble es que, 
después de que ella dijo que había 
que “tragarse sapos” refiriéndo-
se a Johannes Kaiser, hoy día lo 
defienda como una manera de 
atacar a José Antonio Kast. Me 
parece bastante insólito que José 
Antonio Kast no responda y, es 
más, le baje el perfil al tema, por-
que entonces me preocupa, sin-
ceramente, cuál será su opinión 
respecto de las mujeres.

- ¿Será parte de la estrategia 
de Kast de no entrar en la pelea?

En una de esas considera que 
no son tan importantes como 

para meditar una respuesta. Bue-
no, es la estrategia que ha tenido 
todo este tiempo, pero, desgracia-
damente, llega un minuto en que 
el candidato no puede escudarse 
solamente en su equipo, en su se-
cretario y en su presidente de par-
tido, sino que tiene que responder 
él, sobre todo cuando es emplaza-
do como persona.

- ¿Qué le parece la respuesta 
que dio, diciendo que todavía 
tiene claro sus adversarios?

No sé si es un llamado a la 
unión o no, pero, claramente, 
después del resultado del día do-
mingo, tenemos muy claro cuál 
es el adversario que tenemos al 
frente. Lo cual no implica que no 
tengamos contrincantes al lado, 
pero el adversario es el que está al 
frente, y hoy día está plenamente 
definido.

- ¿Cree que Matthei está tra-
tando de reposicionarse hacia 
el centro?

Yo creo que todos, de alguna 
manera, están medio desespera-
dos buscando el centro. Gracias a 
Dios, nosotros tenemos muy cla-
ro que somos de derecha y, por lo 
tanto, no buscamos otros sectores 
que no nos corresponden. Nos en-
frentamos a dos modelos de país 
totalmente distintos. Un modelo 
de país que es un modelo dirigido 
por una persona perteneciente al 
Partido Comunista, que, por más 
que trate de disfrazarse de demó-
crata como una manera de con-
quistar también ciertos votos de 
centro, no deja de ser comunista. 
Y un modelo de país liberal, como 
el que nosotros proponemos, 
donde efectivamente estamos 
hablando de libertad, que es algo 
absolutamente opuesto al comu-
nismo.

- ¿Se sienten favorecidos por 
la elección de Jara?

La verdad es que no. Ni siquie-

ra nos pusimos en esa postura, 
porque la verdad es que era una 
decisión interna de ellos. Esta 
elección complica más a la iz-
quierda que lo que puede compli-
car a la derecha, porque una cosa 
es ser de centroizquierda y algo 
bien distinto es ser comunista. No 
es lo mismo. Por lo tanto, yo creo 
que los complicados hoy día más 
bien son ellos, sobre todo el Par-
tido Socialista, el Partido Liberal, 
el Partido Radical, el PPD, que son 
partidos que van a tender a desa-
parecer subsumidos por el Par-

tido Comunista en esta ola en la 
cual ganaron de una manera tan 
contundente. Para qué decir la DC 
y todo lo que, de alguna manera, 
representa ese poco centro que 
va quedando. Están muy compli-
cados hoy día, porque ¿Con quién 
se sacan las fotos? ¿Con una can-
didata del Partido Comunista, o 
van a buscar a alguien más de cen-
tro? ¿O se van a sacar una foto con 
alguien de derecha? Aquí van las 
listas parlamentarias en juego.

 Sigue en página 3

Las críticas de Matthei a Kast por su postura 
sobre las mujeres reabrieron tensiones en la 
derecha. Naveillán la acusó de incoherencia 
y emplazó a Kast a responder, mientras que 
Ossandón defendió a la candidata, aunque 
reconoció el historial polémico de Kaiser.

Gloria Naveillán tensiona a la derecha: “Me 
preocupa la opinión de Kast sobre las mujeres”

ESTRATEGIA
Ximena Ossandón 
afirmó que las 
comparaciones de 
Matthei entre Kast 
y Kaiser no son 
solo estrategia, sino 
parte de lo que ella 
genuinamente piensa.

“Matthei tiene como una pugna 
específica con José Antonio Kast, 
en la cual nosotros no nos vamos 
a meter”, dijo Naveillán. 

https://www.turno.live/gloria-naveillan-kast-mujeres
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¿Qué dicen en Chile Vamos?

Las declaraciones de la candi-
data Evelyn Matthei en Radio Con-
cierto causaron bastante eco en 
todo el espectro político y saltaron 
rápidamente a los titulares de los 
medios de comunicación. Sin em-
bargo, consultada por este tema, 
la diputada Ximena Ossandón 
(RN) señaló que muchos de ellos 
decidieron omitir el contexto de 
las declaraciones.

“Evelyn Matthei estaba conver-
sando de lo que, para ella, son los 
dos grandes avances en el mundo 
para la mujer: el derecho al voto y 
la píldora anticonceptiva. Y que, en 
esa materia específica —no en lo de-
más—, era más liberal Kaiser que 
Kast”, dijo a Turno PM.

Sin embargo, la parlamenta-
ria admitió que “claramente, en 
cualquier otra materia, es cosa de 
escuchar las declaraciones por las 
que Kaiser muchas veces ha teni-
do que pedir disculpas”.

De hecho, cuando Kaiser anun-
ció su candidatura presidencial en 
febrero del año pasado, una de sus 
primeras declaraciones fue un mea 
culpa sobre sus comentarios en re-
des sociales en contra de las muje-
res, emitidos antes de que se aven-
turara en la política.

“Me arrepiento de haber escrito 
cosas un poco más descriteriadas”, 
dijo a Radio Futuro en ese entonces, 
argumentando además que “nunca 
he tratado mal a una mujer”.

Pese a ello, el diputado cuenta 
con un gran repertorio de polé-
micas en el tema. En 2021, poco 

tiempo después de ser electo como 
parlamentario, tuvo que pedir dis-
culpas tras divulgarse un video en 
el que sostenía: “Las mujeres dejan 
de ir al parque a trotar porque tie-
nen miedo a inmigrantes que las 
pueden violar, pero siguen votan-
do por los mismos partidos que es-
tán trayendo a esa gente y tu real-
mente te preguntas si el derecho a 
voto fue una buena idea”.

Consultada sobre si las compa-
raciones entre Kast y Kaiser son 
parte de una estrategia de Matthei 
para ganar votos hacia el centro, 
Ximena Ossandón respondió que 
“es parte de lo que ella genuina-
mente piensa”

La diputada agregó que la can-
didata “siempre, dentro de la de-
recha más tradicional, fue la que 
incomodó, porque ella era un poco 
más liberal”, recordando que, 
cuando el Partido Republicano 
proponía derogar el aborto en tres 
causales en 2023, Matthei se opuso.

Sobre la competencia que se dará 
camino a noviembre entre la candi-
datura de la ex alcaldesa de Provi-
dencia y la de José Antonio Kast, Os-
sandón cerró: “Me imagino que él, 
al igual que nosotros, sabe que el ad-
versario está en la vereda del frente. 
Nosotros le invitamos hasta último 
minuto a José Antonio Kast a hacer 
primarias, por lo que no le tenemos 
miedo de competir hacia el frente y 
también hacia el lado”.

  Álvaro Ortiz
 Turno PM

Desde el comando de José Antonio Kast reiteraron a Turno PM que no 
responderán a la polémica originada por los dichos de Evelyn Matthei. 
“No voy a entrar en un debate con alguien con quien, en la mayoría de 
los temas —incluso en este—, tenemos coincidencias”, señaló el lunes.

Kast sigue jugando al silencio

https://www.youtube.com/@turnoenvivo/featured
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¿Pensar 
libremente será 
el último acto de 
rebeldía?

En tiempos donde la informa-
ción abunda pero el pensamiento 
crítico escasea, cabe preguntarse: 
¿es la ciencia hoy la que mejor en-
carna la libertad de pensamiento, 
mientras disciplinas como la filo-
sofía y la política parecen haberla 
abandonado?

Si bien la mayoría de las per-
sonas anhela pensar, discernir 
y actuar con autonomía, segui-
mos cayendo en la ilusión de que 
adherir por completo a ideologías 
rígidas, partidos políticos o escue-
las doctrinarias equivale a ejercer 
nuestra libertad. Sin embargo, la 
historia del progreso humano ha 
sido escrita por quienes se atre-
vieron a cuestionar, más que por 
quienes obedecieron.

La filosofía, disciplina milenaria 
y cuna del pensamiento libre, de-
bería estar a la vanguardia de esta 
búsqueda. Pero cuando se con-
vierte en defensora de verdades 
inamovibles o se subsume bajo 
figuras de autoridad absolutas, 
renuncia a su razón de ser. Como 
decía Karl Popper, “la ciencia no es 
un sistema de creencias, sino un 
sistema de críticas.” Esa actitud 
crítica, que también debería ser 
filosófica, es la que hoy parece bri-
llar con más fuerza en el método 
científico.

La ciencia no exige lealtad 
ideológica. Sólo pide eficacia. Se 
construye sobre hipótesis refuta-
bles, busca mejores respuestas, y 
está dispuesta a reemplazarlas sin 
lamento. No importa si la solución 
proviene de una corriente política, 
de una cultura determinada, o de 
una época lejana: si funciona, se 
valida.

Buscar la verdad, aproximarse 
a ella, e incluso morir en el intento, 
puede ser la forma más digna de 
atravesar este peregrinaje finito. 
Tal vez —y sólo tal vez—, atreverse 
a pensar libremente, sea nuestro 
último y único acto de rebeldía.

M AU R I C I O  C A S T I L L O
C OL U M N I S TA  E  I NG E N I E R O  C I V I L .

Bellolio y la falta de flujo en 
el FA: “Jara pone en la vereda 
de al frente al pije Winter”

E n las Primarias 
oficialistas reali-
zadas el pasado do-
mingo 29 de junio, 
Jeannette Jara 

(PC) arrasó en las votacio-
nes, obteniendo 825,835 vo-
tos (60,16%), superando a su 
más cercana competidora, 
Carolina Tohá (PPD), por 
más del doble.

Tras los comicios, una 
reciente encuesta del Panel 
Ciudadano de la Universi-
dad del Desarrollo (UDD), 
arrojó que actualmente 
Jara lidera la intención 
de voto con un 26%, supe-
rando a José Antonio Kast 
(Republicano) con 23% y a 
Evelyn Matthei (UDI) con 
19%.

Por lo mismo el acadé-
mico Cristóbal Bellolio 
conversó con Turno AM 
para analizar el triunfo de 
Jara y la situación que este 
escenario deja para el Fren-
te Amplio. El analista re-
flexionó sobre si el triunfo 
de Jara será solo un “hype” 
o si realmente está en ca-
mino de convertirse en un 
fenómeno político como 
Michelle Bachelet.

“No sé si todavía lo de 
Jeannette Jara va a pasar 
del hype al fenómeno, tipo 
Bachelet, y estamos eligien-
do a la próxima Presidenta 
de la República, o solamen-
te elegimos a la persona que 
va a perder contra Kast en 
noviembre”, planteó.

Según Bellolio, gran 
parte del apoyo de Jara 
provino de votantes que 
tradicionalmente habrían 
apoyado al Frente Amplio. 
“Gran parte de ese caudal 
votó por Jara. Jara se fren-
teamplizó de alguna ma-
nera. No era el personaje 
tradicional del PC, sino que 
yo creo que se difuminó 

esa frontera, al menos del 
punto de vista cultural y es-
tético en la generación más 
joven.”

En su análisis, Bellolio 
subrayó que la figura de 
Jara representa más a la 
nueva generación que al 
viejo comunismo del PC 
destacando que “los parale-
lismos con Michelle Bache-
let aquí son irresistibles, 
ambas consiguen su nomi-
nación interna un poco a 
contrapelo de sus respecti-
vos partidos.”

“Bachelet del 2005 no 
era del paladar de los varo-
nes, del mismo modo que 
Jara tampoco lo era de Lau-
taro Carmona y compañía. 
Ambas se abren paso en 
culturas partidarias muy 
fuertes y patriarcales”, sen-
tenció.

No hay flujo
Bellolio también expre-

só su preocupación por el 
Frente Amplio, señalando 
la falta de flujo de votantes 
hacia sus candidatos. “Yo 
estaría preocupado por el 
Frente Amplio, porque yo 
sí pensaba que ahí estaba el 
flujo. No hubo stock, pero sí 
flujo. No hay flujo ahora,” 
afirmó, resaltando la des-
conexión que parece existir 
en la coalición.

Además, el académico 
opinó sobre las estrategias 
fallidas del Frente Amplio, 
particularmente con Jai-
me Bassa y Antonia Orella-
na. “Mi idea, pésima idea, 
era que una figura como 
Jaime Bassa o como Anto-
nia Orellana, que tú podías 
identificar con ellos un 
tema, en el caso de Bassa, 
ir a hablarle a los viudos del 
Apruebo...” dijo Bellolio, 
señalando que “hubieran 
sido una fuerza importante 
de revisitar”.

“En el caso de Orella-
na, justamente las muje-
res jóvenes, la bandera del 
feminismo. Si hubieran 
ido directamente con esa 
bandera en vez de picotear 
distintos sabores, habrían 
evitado, al menos, que Jara 
fuera a pellizcarte la uva en 
ese sector que era tuyo”, ex-
plicó.

En ese sentido, Bellolio 
destacó que el FA “es una 
cultura política en forma-
ción. De hecho, por eso no 
fue tan traumático cuando 
se difuminaron las fron-
teras entre RD, Convere-
gencia, Comunes, porque 
recién se estaban forman-
do esas adhesiones afecti-
vas. La política no es solo 
de ideas, sino que también 
afectos y afectos que des-

Cristóbal Bellolio 
expresó su 
preocupación 
por la situación 
del Frente Amplio 
tras las primarias, 
señalando que el 
flujo de votantes 
hacia la coalición 
ya no existe. 
El académico 
destacó la 
desconexión que 
se ha generado 
entre el partido 
oficialista y parte 
de su electorado.

pués derivan en culturas 
políticas”.

“A mi me daba la im-
presión de que se estaba 
comenzando a formar una 
cultura (en el Frente Am-
plio) y por eso yo creo que 
es complicado lo que pasó 
ahora, que parte impor-
tante de tu electorado haya 
votado por Jeannette Jara”.

En cuanto a la campaña 
de Carolina Tohá y Gonza-
lo Winter, Bellolio sugirió 
que se podrían haber hecho 
ajustes, pero no estaba se-
guro de qué más se podría 
haber hecho para evitar la 
derrota “que parecía más 
bien estructural.”

Bellolio destacó además 
que Jeannette Jara logró 
conectar con una parte del 
electorado mediante un 
perfil antiélite, en contras-
te con candidatos como 
Carolina Tohá y Gonzalo 
Winter. 

“Jeannette Jara está ce-
lebrando que ella es hija de 
los 30 años, de la merito-
cracia chilena, que parte de 
abajo pero finalmente llega 
a ser ministra de Estado. 
Ese perfil antiélite, sin de-
cirlo, la pone en la vereda 
de al frente de la muy cos-
mopolita Carolina Tohá y 
del pije Winter,” concluyó 
Bellolio.

https://www.turno.live/pensar-libremente-rebeldia
https://www.turno.live/bellolio-fa-jara-pone-winter
https://whatsapp.com/channel/0029Vb66J1kKLaHoHjFS3v2p
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La normativa impulsada por el Gobierno que ahora podrá aplicarse, garantiza que las mujeres puedan acceder a esta 
prestación sin obstáculos, incluso si algunos profesionales son objetores de conciencia.

E l 27 de mayo, se publi-
có en el Diario Oficial 
el nuevo reglamento 
sobre la objeción de 
conciencia en Chile, 

relacionado con la Ley 21.030 
sobre interrupción voluntaria 
del embarazo. Esta ley regula 
tres causales: riesgo para la 
vida de la mujer, inviabilidad 
fetal y violación. El reglamen-
to busca asegurar el acceso 
equitativo a esta prestación.

El principal objetivo del re-
glamento es garantizar que la 
legítima objeción de conciencia 
de los profesionales de la salud 
no impida el acceso a la inte-
rrupción del embarazo, evitan-
do que las mujeres tengan que 
recorrer largas distancias o 
cambiarse de ciudad para ejer-
cer su derecho ya consagrado 
por ley.

A pesar de que la oposición 
presentó cuestionamientos 
ante la Contraloría General de 
la República y presentó escri-
tos para declarar la inconsti-
tucionalidad del reglamento, 
no recurrió al Tribunal Cons-

titucional (TC). El plazo para 
impugnar la normativa venció 
sin que se presentara ninguna 
acción, lo que permite que el 
reglamento se consolide como 
norma oficial.

Antonia Orellana, ministra 
de la Mujer y Equidad de Géne-
ro, celebró la aprobación del 
reglamento, señalando: “Esto 
representa un triunfo para la 
salud pública. Desde que la ley 
comenzó a regir, hemos recibi-
do numerosos testimonios de 
mujeres y niñas que han debido 
recorrer largos trayectos para 
encontrar un centro de aten-
ción.”

La ministra Orellana recal-
có que el reglamento cambia-
rá esa realidad, garantizando 
que todas las mujeres puedan 
acceder a una atención opor-
tuna, segura y eficiente, sin 
tener que enfrentar obstáculos 
o demoras debido a la objeción 
de conciencia de algunos médi-
cos. También destacó el fuerte 
respaldo ciudadano a la ley, 
con un apoyo de 73% en diver-
sas encuestas.

El reglamento asegura que 
los establecimientos de salud 
informen visiblemente sobre 
los derechos que otorga la ley 
y actualicen sus protocolos de 
reasignación y derivación. Esto 
tiene como objetivo garantizar 
que las mujeres conozcan si el 
personal que las atiende es o no 
objetor de conciencia, para ase-
gurar el acceso a la atención.

Sin embargo, el reglamento 
no elimina la objeción de con-
ciencia, sino que establece que los 
hospitales públicos deben contar 
con personal suficiente que no se 
declare objetor. Esto garantizará 
que no se niegue el acceso a la in-
terrupción voluntaria del emba-
razo. Actualmente, en Chile, hay 
tres hospitales donde el 100% de 
los obstetras se declara objetor 
de conciencia.

Oposición no recurrió al TC a tiempo: Orellana anota triunfo 
en reglamento para el aborto en tres causales

https://www.turno.live/orellana-anota-triunfo
https://www.teatro-nescafe-delasartes.cl/
https://whatsapp.com/channel/0029Vb66J1kKLaHoHjFS3v2p

